

(第一類 第九號)

衆議院
議會
商工委員會

正する法律案（内閣提出第二四号）
臨時石炭鉱害復旧法の一部を改正する法律案（内閣提出第四二号）
石炭鉱業に関する件

炭鉱の特別鉱害の関係についてお聞かせ願いたいと思います。

○小林説明員 昨日御質問がございましたのですが、資料を準備しておりますんで満足なお答えができませんでしょことははなだ遺憾な次第でござります。御承知の通り特別鉱害復旧臨時措置法が施行になりましたのは二十五年の五月でございますが、もう六、七年前のこととございまして、その当時の書類等も探してみましたが、その点見当りませんのではつきりしたことは申し上げかねるのであります。その当時の担当者等に聞いてみますと、この特別鉱害の指定の申請をしなかつた理由といたしまして、志免はもちろん戦争中に相当の採掘をやつたわけでございますが、他の炭鉱に比較いたしまして、そこはなはだしい乱掘もしなかつた。そういった関係もございまして、特別鉱害の認定を受けますと、御承知の通り、出炭トン当り二十円の納付金を納めなければならぬ。この納付金は全体といたしまして一ドルされまして、特別鉱害復旧の工事に充てられるわけでございますが、志免につきましては、自己負担で鉱害復旧をやつた方がいいんじゃないのかというような考え方から、実は申請しなかつたというふうに聞いております。

なお志免の鉱害につきましては、まだ上層・下層とも稼働中でございまして、鉱害がまだ安定しない関係で、鉱害復旧工事がほかに比べましておくれておるのは、事実でございます。しかしな

で、その法律に従いまして、できるだけ復旧工事を行なって参りたいと存じます。

○多賀谷辰義 どうも今の答弁では納得いかないのです。第一によその旅鉄に比して乱掘しなかった、こういうことなんですが、これは事実とかなり相違するのではないかろうか。これは海軍

所有の炭鉱ですから、常識的に考えて
も、海軍所有の鉱炭が、乱掘までして
掘らないけれども、よその炭鉱に命令
して乱掘させておる、こういうことも
考えられませんし、憲免だけが乱掘し

なかつた。こういうことは、私はもし
それが事実ならはなはだけしからぬ壁
海軍であるといわざるを得ないので
す。このことはどうも当らない。それ
でどうもはつきりわかりませんけれど

も、トン当たりの二十円が惜しかった。こういうことも私はきわめて不穏的な考え方ではなかろうかと思うのです。あるいはそれが真意であるかも知れません。しかしトン二十四円が惜しいとい

いましても、これは一般会計からの補助を願うのですから、自己負担で全部掘るという方がトン二十円よりも多くかかるということが常識です。ですからこの問題につきましては今お話を二

とだけではどうも納得がいきません。
復旧事業に一年間どのくらい費用を出
されておるか、それはトン当りどのく
らいになつておるか、こうじうことを
お聞かせ願いたい。

○小林説明員 ここに持つて参りましたのは二十六年以降の数字でございま
すが、復旧工事といたしまして、二十六年一千百六十一万五千円、二十七年
九百四十一万円、二十八年一千四百六十

六万円、二十九年千四百十一万円、三十年三千百二十八万円、三十一年の見込みといたしまして二千八百九十五万円になつております。これ以外に田畠等の減収によります補償をいたしておりますが、その補償の方は大体各年度とも二千万円から二千五百万円程度の額になつております。

○多賀谷委員 トン当たりは……。

○小林説明員 これはちょっとと今計算いたしておりませんが、二十六年頃でございりますから出炭量は三十万トン程度だっただと思ひます。それから最近の三十年、三十一年は五十万程度の出炭になつております。

○多賀谷委員 価格にいたしましてどのくらいになりますか。

○讀岐政府委員 大体六十円ぐらいです。

○多賀谷委員 標準炭価は幾らぐらいだつたですか。

○讀岐政府委員 六十三円です。

○多賀谷委員 実は私の方もデータを持つてないのですが、これは粕屋炭田とかあるいは三菱の勝田とかあるいは高田炭田に比較して、少くともトン当たりの賠償費だけを見ましても非常に少いと思うのです。いやしくも政府に準する機関の企業が賠償に対し被害者に非常に不快な感じを与える促進をしてないという非常に不安な感じを与えておるということは、これは政府機関として許すべからざることであろうと思うのです。しかも先ほど特鉱に入つていらない理由を申されましたけれども、これは全く理由にならないのでも、この問題につきましては後に、本法案

が一応可決された後でもけつこうです。から十分資料を持ってきていただきたいです。いやしくも政府機関で鉱害補償を十分やっていないというような印象を与える、そういうことが事実であるとするならば、これはゆきぎ問題だと考えます。それからまたあなたの方は特別会計ですから、一般予算の方から補助金のある場合はやはりそういう関連において一般補助金を受けて支出されることが適当ではないか、かように考えるわけです。本日は十分な資料がありませんのでこの程度にいたしまして、後刻資料を持ってきていただきたい、かように考えます。

そこで次に鉱害の認否につきまして、この前瀧井君から具体的な例によって質問がありましたけれども、現在比較的に暴力事件等が起って非常な紛争を見ておるという事件が多い。何とか突然偶発的な事件によつてそういう行為が行われたということは間々ありますけれども、原因は常に一定であります。しかも暴力的な行為がよく行われる。こういうことは私は何か制度上考えなければならない問題があるのじやなかろうか、こういうよう考へます。これについて局長はどういふうにお考へであるのかお聞かせ願いたいと思います。

は主として鉱害の認否の問題である。そこで鉱害の認否につきまして技術的な非常にむずかしい問題、当事者間の話し合いによりまして円満にいく問題と二つに分れるだらうと思います。技術の問題につきましては、昨日も申し上げました通り、鉱山保安局と協力でございました。これは世界的にもドイツ等の例もございまして、まだ確立するところまではなっていらないのじやないかというのが原因だと思いますが、そういう研究の面は大いに進めて参りたいと存じます。一方鉱害の認否がなかつて起つてくるかということになつて参りますと、測量等が今日非常に完備いたしますが、測量制度を画期的に拡充いたしたい、こういうことで測量費の予算を一千万円計上した次第でございます。なおさようないたしまして将来の紛争解決のために、技術的にも、それから資料といいたしましても確実なもの準備して参るという一方、現に起つております鉱害の紛争につきましては、鉱業法の規定にござります和解の仲介制度というものをもう一へん見直してみまして、今までにそれほどの効果を上げなかつたのはいかなる原因に基づいておつたかということも検討いたしましたが、まず第一に和解の仲介制度について予算の用意がなかつた。こういうことで、和解の仲介委員の方々との活動をお願いすることも無理であつたということを反省いたしまして、わ

予算を計上いたしますと同時に、この和解の仲介委員会を委嘱するにあたりまして、地方の公共団体等と十分連絡をとりまして、りっぱな人を得まして今後活動を十分にやっていただく、ということで当面の問題を処理するという方針に決定いたしまして、ただいま御審議をお願いしておるような次第でございます。

いうことはきわめて遺憾であると思うのです。それから暴力的なことが再三行われるというについては、やはり制度的な解決をする必要があるのじやないかうかと考えるのであります。結局みんなが爆発してああいう事件になるのであります。会社なんかでも、鉱害課の職員がいく場合非常にきらうのです。これは危ないというのです。鉱害課の職員は危険手当をくれと言つておる。これが現実なんです。そういう現実はやはり制度的に解決してやる必要があると私は考えるのです。鉱業権者が悪いとか被害者が悪いというのじやなくて、制度的に政府として考えてみる必要がある。そういう紛争をなるべく緩和する方向を早急にとらなければならぬのじゃないかと考へるのですが、その点について測量制度といふこともございましたけれども、それ以外に何らか考えられてはいいいか、その点についてお聞かせ願いたい。

ば、またその節制度の問題について、その実現についてもう少し研究を進めたいと存する次第でございます。本年度からついたわけでござりますので、どうぞ御了承願いたいと思います。

○多賀谷委員 この仲介の場合には認否も含みますか。紛争の場合に鉱害の補償とか復旧ということではなくて、それ以前の鉱害の認否についても仲介人は動くのですか。

○讃岐政府委員 厳密な法律論をいたしますとどういうことになるか、ちょっと私も自信がないのですが、しかし紛争が起るのはおおむね認否に関しているわけでございます。従いまして和解の仲介員を委嘱する場合も、大学の先生とか専門の方をお願いしておるわけでございまして、問題の処理としては認否に触れて、紛争の解決のあっせんに当っているはずでございます。

○多賀谷委員 ゼひ一つ認否を含んで、鉱害紛争全般ですからできるだけ推進していただきたい。それから当然予算をつけて推進するということではありますが、この制度もなかなか実効を上げ得ないという場合にはなお研究していただきたいと考えます。

統いてボタ山の関係についてお聞かせ願いたいのですが、実は臨時鉱害復旧計画には家屋その他いろいろ被害物件についてあるのですが、ボタ山そのものの崩壊防止の施設については何ら復旧計画に載っていないように考えられるわけです。これについてどういうふうにお考へであるか、お聞かせ願いたいと思うのです、と申しますのは、

ボタ山が鉱業権者のボタ山であるということが明確である場合は比較的知らない。これは自分みずからやるのでしょうから起らない。ところが古い地区に参りますと、鉱業権者不明のボタ山というのがありましてそれが崩壊しています。そうでなくボタ山それ自体ておる。家屋が危ない、あるいは家屋がそれによって損害を受けたという場合には、これは復旧の対象になると思つてあります。そこでなくてボタ山その崩壊の危険防止をする、こういう措置は鉱法からはどうも見受けられないのです。なるほど鉱業法には書いてありますけれども、所在不明とかあるのは権利関係がはつきりしないという場合に、どうもそれを防止する方法がないように見受けられるのですが、この点についてお聞かせ願いたい。

○讀城政府委員 ボタ山のくずれることを防ぐ仕事は、鉱害の防止に関する限りであります。そこで鉱業権者が健在の場合には、起りました被害につきましては、被害そのものを復旧する、同時に存じます。そこで鉱業権者が健在の場合には、起りました被害につきましては、被害そのものを復旧する、同時に将来的鉱害の発生を予防する意味におきまして防止の措置をとらなければならぬ。その場合には鉱業権者の負担になるべきものと考えます。そこで鉱業権者が不明でどうにもならぬということになりますが、現在こういうようなものにつきましては、私が申し上げるよりも鉱山保安局長から説明していただいた方がいいかと思いますが、绿化運動等で防止を考えておるわけでございまして、これは一つの盲点というふうな形でございまして非常に困ったものでございますが、現在こういうようなものにつきましては、私が申し上げるよ

で、被害者立法ですから、その点私は
觀念を少し変えたらどうかと思うので
す。これは立法論になりますが、そし
て鉱害というものを、鉱業法に基いて
採掘されたもの以外でも、何らかここ
に救濟をする方法を講ずべきだ、かよ
うに考えるのですが、局長に何か名案
があつたらお聞かせ願いたいと思ひ
ます。

○讀岐政府委員 名案はほんといざ
いませんとお答えするほかないと思う
のでございますが、鉱業法では、民法
なりそういう一般法の原則の外に、地
下にござります鉱物を採掘するために
特別の権利関係が規定されたわけでござ
いまして、鉱業法の規定によりまし
て鉱業をできる者は、権利を持つと同
時に義務を持つ、つまり鉱物を採掘す
る権利を持つと同時に鉱害の賠償につ
いても特別の義務を負わされておる、
こういうことでございまして、その他
のことは民法なりその他の法律であつ
て規定されるのである、さような趣旨
から、昨日の御質問の不法行為に基く
被害についてどうしたらいいかという
場合におきましては、民法の不法行為
の原則を適用するほかない、こういう
ことでござります。将来の問題といった
しましては、われわれ、石炭鉱業とい
うものは他の金属関係あるいはその他
の鉱業関係と相当の違いもございます
ので、何とか特別にうまく仕組んだ法
律はできないものか、これは研究でござ
いますが、さようなことも研究はし
ておるわけでござります。今ここでど
のような方向で考えるということを申
し上げるところまで参つております
ん。これは将来の問題として研究さ
せていただきたいと考える次第でござ

○多賀谷委員 旧鉱業法では、鉱物は国の所有とする、こういう言葉を使つておりますが、新鉱業法では探掘の権能を与える、こういう言葉に變つてきたわけです。そこで、鉱業法による鉱業権者の探掘以外の、何といいますか、国がある権能を持ったもので鉱業権者に渡つてないものの探掘における被害というものは、どこに責任があるかといえば、それは一次的には掘つた者に責任があるのですが、二次的には国というものがここに介在しておるのです。全然無主物というようなものと違うと私は思うのですよ、その鉱物を探掘するというのですから。ここに国が介入しておるし、国という要素が入ってきておる。ですから、一次的にはやはり國というものが責任を負うはなるほど盗掘をした者あるいは所在不明であるけれどもどとかにおる人にあるでしようけれども、しかし二次的にはやはり國というものが責任を負うべきではなかろうかと私は思います。そこで一次的な責任追及ができない場合は二次的な責任追及ができる。こういう法律的な構成が考えられるのではないかうかと考へるわけです。そこで鉱害という概念を、むしろ鉱業権者による探掘のほかに拡大をして、鉱業権者がおる場合には鉱業権者の責任追及という形に出てもいいと思ひます。が、鉱業権者のいない場合は、被害者の立場からいえば盗掘されておるのかどうか明確でないのですし、やはりこれは国が何らかの権能を持つておるのですから、國が責任を負うという形にすべきではなかろうか、こういう考えだけを申し上げて、一つこれはぜひ研究していただきたい、かように考えます。

それから今のボタ山ですが、これはせっかく臨鉱法も充実して参ってきているのですから、もう残る問題といふのはほんとないと思います。そこで鉱業権者が不明のボタ山について、その防止方法について復旧計画を立て、る、こういうことを今度の立法処置との他についてぜひお考えをおきを願いたい、かようには希望しておく次第です。それから最近の汚濁水の問題ですが、最近御存じのように炭鉱ブームで水洗業者が非常に多く出て参りましたて、また遠賀川その他が非常によこれに参りました。増産の関係でもよこれてきているのですが、これについてどういうようにお考えであるかお聞かせ願いたい。

○多賀谷委員 水洗についてはあなたの方に監督権がない、こういうことで、さつてはいるけれども、私はもう少し政策的に論議をされ、何とか救う道を考えたいと思いますが、今は御存じのように水洗というのはかなり多くの業者がいるのです。これが汚濁水を流して御存じのような状態になつてはいる。そしてこれを取り締まる法規が國にない。しかも石炭を扱うのはやはり國が扱う。売るのは自由企業であるといえば別ですが、何かこの水洗業に認可というような法律制度をやはり國で考へるべきではなかろうかと思う。御存じのように砂利採取でもやはり法律ができる。私は砂利採取もいろいろ公共の福祉に關係があると思いますけれども、水洗だって私は、いろいろ被害その他の面からずいぶん關係があると思う。ですから通産省といたしましては、この水洗業者の関係の法案をやはり準備される必要がある、かように考えて、これにつきましても、ぜひ処置を講じていただきたいということを希望いたしまして質問を終ります。

正する法律案及び臨時石炭鉱害復旧法案の一部を改正する法律案の両案を一括議題とし、質疑を繼續いたします。井手以誠君。

○井手委員 両法律案について簡単には御質問があつたろうかと存じます。に四、五点お伺いいたしたいと存じます。

すでに同僚議員から、本筋について簡単に、重複を避けたいとは存じますが、関連する問題を初めに一点だけお伺いをいたします。この臨鉱法の一部改正案によりますと、地盤の復旧費が主体になつておるようですが、地盤の復旧を要せなくて家屋の補修をする場合——お話もあつたかと存じますが、すいぶん家が傾いたり建具類が合わなかつたりするのがひどいのがありますか、盛り土をしなくても済むような場合に、どういうふうに復旧がなされるのか、その点をお伺いいたしたいと存じます。

○讀岐政府委員 問題の点は、地下の採掘によりまして地盤は陥没したが、その陥没を復旧する必要はなくて、家だけを復旧する必要がある、こういうことかと存じますが、例外としてそういう場合はあり得るかと思います。私どもの考えておるところでは、家屋の被害を生ずるという場合には必ず地盤の陥没があるだろう、こういうことで、地盤の陥没のない家屋の被害といふものが考えられないことから、それは地盤の復旧と同時に家屋の復旧をいたしたい、かように考えるわけでござります。

○井手委員 私が申しましたのは、多くの被害家屋がありますので、国の財政も考えあるいは鉱業権者の立場も考

えて、なるべく最小限度で補修した
い、復旧したいという向きに対して、
家屋だけ復旧しても当分は住めるとい
う家屋については、必ずしも盛り土を
しなくても、地盤の復旧をしなくてはなら
ない場合があると思う。それでは、ど
うしても地盤の復旧をしなくてはなら
ぬということになるわけですか。

○讀岐政府委員 実際上の問題としま
しては、そういう場合においては地盤等
の復旧を要する経費はきわめて少いだ
ろうということは予想されますが、し
かしその地盤等の復旧費のきわめて少
いのと、それに伴つて必要となる家屋
の補修をやればよろしいのじやない
か、かようご考える次第でございまし
て、おっしゃるような、なるべく経費
を少くして復旧の効果を上げるとい
うことの望ましいことは、私どももさよ
うに考えている次第でございます。

○井手委員 それでは、理想とまでは
いかなくとも、根本的に復旧するため
の地盤の復旧費と家屋の補修費との比
率には関係なくして、地盤を復旧して
家屋を補修すれば復旧の対象になる、
かよう理解してよろしくごぞいます
すか。

○讀岐政府委員 さようでござい
ます。

○井手委員 それでは、復旧の標準は
どの程度以上でございましょうか。復
旧費の最低限度でござります。

○讀岐政府委員 最低とか最高とか、
そういう目標はまだ決定いたしており
ません。ただし地盤を復旧するに要す
る費用は、これは必要なだけはやむを
得ないことであります。それに伴つて
要する補修費も、必要あればやむを得
ないことでございますが、われわれと

しましては、そのものの復旧につきましては、具体的にそのものについて判断させていただきたいと思います。昨断さしていただきたいと思います。昨日御説明したのは、予算の計上の都合もございまして、過去の実績からとった平均単価を申し上げている次第であります。

○井手委員 平均単価はすでに承知しておりますが、十万円以下は、これは対象外であるとか、五万円以下は別だとかいうことになりますと困ります。よって、これまで二年間、つづけて

家に何して非常に住みにくくなってしま
るけれども、さほど補修費や復旧費に
多額を要しないというもの、これに対
しましては、かりに二万円であっても
五万円であっても、申請すれば復旧の
対象になるわけでござりますか。

○講岐政府委員 たとい少くとも原状

に、もとの効用を回復するために復旧いたしたいと考えております。

かと思ひますか 特別鉱害の復旧についてお尋ねいたします。特別鉱害復旧法は延長になるようございますが、これに漏れたものもこの法律によつて

救済される御用意があるかどうか、
○讀岐政府委員 昨日滝井先生にお答
えした問題と同じだと思いますが、特
別鉱害として指定されなかつたもので

失敗報告を受けているものにつきましても、臨鉱法で一般鉱害として復旧して参りたいと考えております。

皆復旧は関連して幾点お尋ねいたいと存じます。炭田の洗浄バッゲの不完全備、あるいはこれを取りかえないために微粉炭がどんどん川に流れ込んでゐる。そして河川の川底がうんと高く

なり、井せきにおいても水が流れないという被害がきわめて多いのであります。この現状についてはどういう処置をとつておられるのか。とつておられぬからこうすることになるのだと思いまが、今後どのようにして地方の河川あるいは農地に対する被害を食い止めようとなさるおつもりでござりますか。この問題は何回申し上げてもなかなか実行せられないでお伺いいたします。

うような方針を指導しておりますの
で、従前から見れば非常に改善の方面
に向つておると考えております。
○井出委員 従前に比べれば非常に改
善されたとおっしゃいましたけれど
も、私どもには一向改善された跡が見
られないわけであります。私も九州で
ござります。ずっと炭坑を回つております
が、地元から何回か相談に参りました
して相当な日にちがたましても、二
つある沈殿バッグをなかなかかえないと
ござります。もう下の方には販売分
のあります。もう下の方には販売分

がたまってしまって、上の微粉灰を含んだものが川に流れております。これでは沈澱バッグの用はなさないのであります。間々あるとおっしゃいましたけれども、間々どころか、毎日それをやっている。これは私も何回か商工委員會へお詫び申しあげました。

は直接御相談いたしておりますが、一向改善された跡が見られません。長谷川政務次官に私は特にお願いしたいのです。実際川なんか、せっかく鉱害復旧で改修いたしましたが、また元のようにたまって河床が高くなり、島のようになってしまっています。そのためにはせめて月ごとに定期的に監視してもらいたいのです。

いの用をなさない農地に水が来るまでは、苗代もできないような状態であります。これは地方の炭鉱を持ってゐる農村地帯の慣みの種であります。努力をするとおっしゃいましても、改善されません。どんなふうにがあなたの手でやれる方法はないですか。議題で大きな手をとらせてやつて下さい。

さへ。
○長谷川 親明員 ただいま局長からお詫び申上
答申上げた通り、その点についてお詫び申上
は回って歩いて十分注意を促してお

り、その予防措置をとっているといううのでございますが、井出さん最初に御指摘の通り 非常に採炭量が多くなつて参りましたのに、それに伴つた方針がとられないという点も認めなければならぬと思います。従つて、本年はこの点につきまして、御満足を与えられるだけの予算ではないけれども、幾分増加いたしまして、それらに支障のないよう、今後増加しないような方針をもつて臨む考え方であり、特に河川の問題等もからむ大きな問題でござりますので、私といたしましては特に注意をし、さらにできる限りこの面について努力をさせる考え方でございます。

○井手委員 多くは申し上げません、実情が実情ですから。もう少し監督を厳重にしてやって下さい。施業案と申しますか何と申しますか、私詳しい専門用語は知りません。しきうとでござりますけれども、現実にそういう被害が相次いで起つております。私は佐賀県の相知という炭坑地帯でございますが、今町政の一番のガンはこの鉱害です。今さら申し上げるまでもなく、洗い炭の被害でございます。何回鉱鉄に相談しても馬耳東風であります。どうぞ現地の監督機関を脅勵されて、地元からそういう不平や非難がないように格段の御努力を願いたいと存じます。次いでただいま申し上げました洗い炭のことでお伺いをいたします。また各坑で洗い炭が始まつて、そのボタが河川に捨てられておる。この洗い炭は運搬費が要らないところにもうけがあるそなうでござりますから、なかなかこれが直りそうもございません。地元からいかに文句を申しましても、役場から交渉いたしましたが全然受け付

り、その予防措置をとっているという
のでございますが、井出さん最初に御
指摘の通り、非常に採炭量が多くなつ
て参りましたのに、それに伴つた方針
がとられていないという点も認めなければ
ならないと思います。従つて、本年
はこの点につきまして、御満足を乞え
るだけの予算ではないけれども、幾分
増加いたしました、それらに支障のな
いように、今後増加しないような方針
をもつて臨む考え方であり、特に河川の
問題等もからむ大きな問題でございま
すので、私といたしましては特に注意
をし、さらにできる限りこの面につい
て努力をさせる考え方でございます。

○井手委員 多くは申し上げません、
実情が実情ですから。もう少し監督を
厳重にしてやって下さい。施業案と申
ることで、河川のことを、公算の、享

門用語は知りません、しろうとでござりますけれども。現実にそういう被害が相次いで起つております。私は佐賀県の相知という炭坑地帯でございますが、今町政の一番のガンはこの鉱害です。今さら申し上げるまでもなく、洗い炭の被害でござります。何回炭鉱に来て、よく風が吹きります。どう

本議してお馬鹿東風であります。ところが現地の監督機関を脅迫されて、地元からそういう不平や非難がないように格段の御努力を願いたいと存じます。次いでただいま申し上げました洗い炭のことでお伺いをいたします。また各地に洗い炭が始まりましたて、そのボタが河川に捨てられておる。この洗い炭は重金費が要らないところこもうう

あるそうですございますから、なかなか
かこれは直りそうもございません。地
元からいかに文句を申しましても、役
場から交渉いたしましても全然受け付

けてくれません。私の住んでおりま
近くにも十幾つかの洗い炭設備がござ
最近できました。それは松浦川とい
川のそばにできておりまして、余つ
ものは全部そこへこすんでおりま
あるいは夜間捨てるものもあるそ
うであります。一たび大水が出て参ります
と、これが河川に流れ込んで、せき
められて直ちにはんらんすることは、
火を見るよりも明らかでございます。
付近住民は毎日のようく役場に行つて
相談をいたしておりますけれども、せき
者はがんとしてこれには応じないよ
りであります。そこで、河川局にお伺
ひいたしますが、何でも河川法の取扱
りでは効果がないよう私は承わつて
おります。過料の千円でも積んでおは
ばどんなことでもできる模様であります。
業者はなかなか当局のような納付申
じやございません。どんな法律の違
だつて犯しておるのが今までの実態で
あります。河川局長、あるいはほかの
方でもけつこうでございますが、河川用
法によって何とかこれを取り締まる方法
はないのか。現行法でできないとす
ば、河川法を改正して効果ある取締
を行ふ御用意があるかどうか、そのよ
うをお伺いいたしたいと思います。

けてくれません。私の住んでおりました近くにも十幾つかの洗い炭設備がござりました。それは松浦川といふ川のそばにできておりまして、余つたものは全部そこへこすんでおります。あるいは夜間捨てるものもあるそうです。一たび大水が出て参りますと、これが河川に流れ込んで、せき止められて直ちにはんらんすることは、火を見るよりも明らかでござります。付近住民は毎日のように行つて役場に行つてお問い合わせをいたしますが、何でも河川法の取扱いでは効果がないよう私は承わっております。過料の千円でも積んでおはさんでなんなことでもできる模様でありました。後者よりよく、当時つづらつづら

業者はなかなか上層のあなた様に
じやございません。どんな法律の運び
だって犯しておるのが今までの実態
あります。河川局長、あるいはほかの方
でもけつこうでございますが、河川出
法によって何とかこれを取り締る方法
はないのか。現行法でできないとすれ
ば、河川法を改正して効果ある取締り
を行う間違ひある、こうい、その

○山本政府委員 お答えいたします。
ただいまの問題につきましては、河川法十九条に規定がございまして、流域の方向や清潔等に影響を及ぼすおそれある工事、営業その他の行為は地方行政の許可を受けしむることを得といふことになつておなりまして、それによつて行ひ得る悪影響があるかどうかが、そ

きまして、河川法の適用部分、それのみならぬ部分につきましては、河川管理等の権限が河川管理者に付与されるべきものを作りまして、取締りを

なつております。そのある一つの例を申しますと、これは福岡県の例であります。河川取締規則の第四条におきまして、「河川において次に掲げる行為をしようとする者は、知事の許可を受けなければならぬ。」という条項がございまして、その次の行為といふ中に、第一号といひましたとして、「河川又はこれに流入する水流、若しくは水面に汚濁水を放流しようとする。」それから第四号に、「河川の波瀬その他の流水の方向、流量、幅員、堤防高又は深浅等河川敷地の現状に影響を及ぼすおそれがある行為をすること。」こういうような条項につきましては、知事の許可を受けなければならぬというふうに規則を制定しております。それから河川法の適用あるいい準用外の普通河川がございますが、それにつきましては、たとえば佐賀県におきましては、「佐賀県公有土地水面使用取締及び産物処分条例」というものを制定いたしておりまして、先ほど申し上げました規則に掲げてあるような行為につきましては、知事の許可を受けてやらなければならぬということになつております。そこで、その許可を与えるに際しましては、知事は、ただいまお話をありましたが、業者は何とも思つておりません。それを無視してやつた場合にどういか、効果ある取締りができるのか。許可を受けぬでもどんどんやつております。むずかしい条件がついておつたつて、そんなものはへいちゃらですよ。これは農地局もお見えになつております。

思ひのとおりですが、そんなに条件がついておつてもそれを犯してやる場合にどうなるのですか。許可を受けない場合、やがましく言つてもどん事業をやる場合にはどうなりますか。

○山本政府委員 条例におきましては、大体において罰則がついておりまして、どうしてもきかない場合はその罰則を適用するわけでございますが、私どもいたしましてはそういうことがないよう、原因者に対しまして位置をしたりあるいはそういうふうな行為をしないように、できるだけ河川管理者として取締りをするように、しじば会議等で指令をいたしております。

○井手委員 これはもうその方はよく承知しております。この問題ではおそらくあなたの方もお手上げだらうと思う。どうにもならぬと思つております。罰金の条件がありましても、あるいは過料の問題がありましても、罰金の千円とかあるいは一万円とかいうものは積んでやるのですからそんなもののはへいややらですよ。この鉛書のたなみにどれほど河川局がお困りになつて埋まつてしまふ。この効果ある取締りはどうすればいいのか、これを私はお尋ねしておるわけでございます。防災課長は御存じですか打ち合せてからお返事願いたい。

○山本政府委員 私どもいたしましては先ほど申し上げましたように、

条例なり規則を完全に実施するようになります。
するが一番正当な道である、こういうふうに考えております。
○井手委員 どんな規則を作つてもだめなんですよ。もちろん今行われていい法律では何のきき目もございません。現にやっているのです。どんどん川へ流しておる。一雨降ればどつと流れしまって、川が埋まつてしまつておる。これはやはり警察権の発動とか、懲役刑というような——これはしてはならないかもしませんけれども、やはりそこまでいかなくちゃならないと思う。一万や二万積んだつて平氣ですよ。運搬費でかせぐのですから、運搬せぬで川へどんどん捨ててしまえばそれが一番得ですよ。それをどうして効果ある取締りができるかといふことを私はお尋ねしておるわけでござります。通産省の方では方法はございませんか。
○長谷川政府委員 ただいま河川局長のお話を聞いた通りであり、私の考え方といたしましては、二日間にわたつてこの問題が慎重に国会において審議されて、どうしてもこの問題の解決を早急にしなければならぬのであるということについて、地方庁に向つて一応の通知を通告するということにしたいと考えております。
○喜多川政府委員 そんなことを言つたつて、百回通達を出したつてだめなんですよ。一べんうちに来てごらん、それが一番早い。私は案内をしましょう。どうですか、通産省と建設省は、この公共施設に対する大きな被害に対して、毎日々々被害を加えつてある実態に対し、おそらく放任なさることはないからうと存じますが、何か効果あ

る方法がございましょうか。もし河川法でこれの取締りができるとするならば改正すべきではございませんか。あるいは過料刑でいけないなら、行政罰でいけないならば、刑事罰もいいのです。罰金をうんとやすくなり、あることは懲役刑を課するなり、適切な方法おしなくては大ことですよ。この点について兩省からはつきりした腹がまえをお尋ねしたい。

○長谷川政府委員 その問題につきましてはただいまの御答弁もおそらく満足はしないと思うのです。従つて私の考え方といたしましては、これに関連する各省と早急に連絡会議をいたしまして、その結果を御通知申し上げたい、こう考えております。

○井手委員 そこまで御答弁になりましたからこれ以上申し上げませんが、今のよろんな状態で通達を出すとか、あるいは嚴重に取り締るというようなことでは、もう百年河清を持つこときものであります。毎日々々国費が何千万円か何億円か損害を与えておられる専門家の多賀谷さんからも関連質問があるそうでござりますが、一つ法律改正以前においても効果ある指導を早急にやつてもらいたい。おそらく石炭局でも御研究になつておることは存じます。また河川局でも研究されております。なかなか話し合いつよくいかぬところでございます。一つ政務次官は英かく通産省では業者本位になつておるゝをふるつて河川法の改正などについての措置を早急に進められますようにお願いをいたします。

○多賀谷委員 関連して……。今の水

洗業者の許可の問題ですが、これは眞条例か何かでやつておりますか。そういう条例違反あるいは河川法違反というような行為が行われた場合にその業者の許可を取り消す、こういう措置がとられておるかどうか、これをお聞かせ願いたい。

○山本政府委員 取締り規則なり条例に違反した場合は罰則がござりますが、こうした石炭を掘ることをやめさせというような規定はございません。

○多賀谷委員 これは許可制になつてゐるのである。なつておるとすれば条例はどういう法律に基いてそういう行政行為を行うのか、この点がわかりましたらお聞かせ願いたい。

○山本政府委員 河川法の適用範囲及び準用区域につきましては河川法に基きまして河川管理者が取締り規則を制定しておるわけであります。

○多賀谷委員 そういたしますと、水洗業者の職業の許可という意味ではないんですね。

○山本政府委員 職業の許可ではございませんで、行為の許可をいたします。

○多賀谷委員 今井手さんからもお話をありましたように、これはもう放置できない問題だと思うのです。これは一つの社会問題を惹起しておると思います。そこで私は水洗業の問題は、やはり認可制にするなり何らかそこに法的処置が必要ではないかと思う。これは公共の利害関係に非常に影響のある業種なんですね。ことに環境衛生からいたしますと、この業種は今まで環境衛生その他に影響ある業種として認可その他のやられておる、いろいろの種類よりも、さらに一そらそれを適用すべ

き業種であると考えるので。この点につきましては先ほどもこの汚濁水の防止、ことに水洗業者の防止について、は、鉱業法によるものでないから鉱山保安法の監督も受けない、こういうことを鉱山局長はお述べになつておるのですけれども、この問題については、やはり水洗業者に関する法律を作つて、あるいは認可制にする。そしてそういう行為が行われた場合には許可の取り消しをするというような行為に出なければ、単に罰金をつけたりそういうことでは私はこれは取り締れないと思うのです。要するにその川に捨てるという行為、それが利潤を生んでおるのです。それがうまくいけば利潤になる。うまくいかなければ損になるのですよ。こういう業態になつておる。ですからこの点は政府におかれましてはすみやかに立法的な措置を講じていただきたい、かように考へるわけあります。

町浸水をいたしましたして、二十数名死んだ所であります。その地帯では今や別途格別のお計らいを願わなければならぬと思いますので、この際特に申し上げておきたい。
今多賀谷委員からお話をありました許可の問題、これは自由にやっております。そこで石炭局に伺いますが、おそらくお話をあつたかと思いますが、石炭合理化法、これまで作っておきながら、洗い炭などがどんどん起つてくる。しかもただいままで申しましたようなことが相次いで起つておる、これらを考えますと、また将来のことを考えますと、この際やはり鉱業法に直接関係のない水洗業者あたりも、直接当局が掌握する許可制というものをお考えなさるべき段階ではないでしようか、あなたのお考えを承わりたいと思ひます。

○讀坡政府委員 これは私ども官庁で取り扱っております統計上の数字は、指定統計によつた数字だけでありまして、水洗炭なり、あるいは雑炭という言葉がございますが、こういうものは直接には把握できておりません。お話を通り自由にやり、自由に売つて自由にもうけ、自由に被害を与えておるということでありますし、把握いたしておりませんが、年間といたしましてそういう水洗炭やら雑炭を含みまして、二百数十万トンのものがあるであろうということを予想しておる次第であります。

○井手委員 それほど出炭量がありますれば、石炭の需給関係に大きな影響があると思うのです。早急に実態を掌握して対策を講じてもらいたい。あわせてこの際さらに政務次官にお願いをしておきますが、各省の話し合いにお役所のこととござりますから、どんな場合でもなかなかすみやかにとることはできませんけれども、こういう事態でございますので、今国会中にぜひ結論を得てもらいたい。これだけはあなたに確約してもらいたいと思いますが、いかがでございましょうか。

○長谷川政府委員 今国会中といわず、なるべく早目にこれらの問題を解決つけていただきたいと考えております。従つて各省とも、予算等の問題がございますが、予算通過後にはこれらの諸問題を一応道を開かねばならないと考へております。

た。刑事部長には直接御相談したこと
もございます。昨年の暮れかと存じま
すが、佐賀県の私の居住地あたりでは今
なお勝手に人の山林に坑口を開いて石
炭を探掘いたしておるのでございま
す。これは石炭局もお聞きを願いた
い。おかげで地元の警察では盛んに活
動してくれます。所有者の農民が文句
を申しますと、手を差し出します。
こういう状態です。これはもう幾ら所
有者であっても、所有的権限を振り回
すような力はございません。これはな
すままに、勝手に人の財産を盗掘して
おるので。地元の警察の注意で、や
や控え目ではあります。しかし先般取
締りに行つた時分には全部クモの子を
散らすように逃げました。こういう実
態なんです。ところが取締り官が帰つ
てしまふと、また出てきて掘つてお
る。夜間掘つておる。こういう実態で
す。こういう状態に対してもう一べん
国警本部の断固たる御方針をお示しに
なつてその処置を願いたいと存じます
が、いかがでござりますか。

検挙いたしました事件のうちの比較的多いのは福岡県で、五十四件検挙しておる次第でござります。石炭山で違法に盜掘するということは明確な法律違反でござりますので、こういう点につきましては関係の警察によろしく注意を喚起いたしまして、警戒を厳重にいたしております。今申します現行犯として警察が逮捕した事件も相当多いでござります。こういう無秩序な探査が、ことにそれが犯罪の形で行われると、いふことはまさに法的国家としては許すことができない状態でござりますので、警察といたしましては周密な視察のもとにこれを検挙して参るという考え方を明確に待つておるのでござります。すべての犯罪について同様なことが言えるわけでございますけれども、とかく警察が出張つておる間は、被疑者は犯罪を犯さない。しかし四六六時中、四十八時間全部警察官がそこに立つてゐるわけに参りませんので、そのすきに乘じて犯罪を敢行する人間が少くないのでござります。そういう点につきましては、われわれ警察官のみが差見する以外に、住民の御協力によりまして、犯罪があるといふことをどしどし御申告をお願いします。そして積極的に摘発するというふことに御協力を仰ぐ。ことに通産省の石炭局等と緊密なる連絡をとりまして、こういう事案がばつこせぬよう、ことに犯罪が敢行されました場合におきましては、犯罪検挙をすみやかにやつ

て参るという決意をもつてやつておる次第でございます。警察といたしましては今申したような努力をやっておるのであります。それ以前に、神様の目から見ればもつと事件があるといふことは言えようかと思ひます。そういう事件は視察を徹底いたしまして、検挙に努力して参りたいと考えておる次第でございます。

○井手委員 ただいま九十数件の摘発をお示しになりましたが、私の地元の町だけでも今なお二十件ばかりある。このくらいのことだけでも当局はびっくりなさるだらうと思う。事ほどひどいのであります。そこで今御答弁にありましたものは鉱業法違反だけのようではあります。勝手に他人の立木を伐採し他人の土地を掘つておるの違反に対しまして、どんなふうにやつておりますか、また鉱業法違反もあわせてその処置の結果を御報告願いたい。

○中川(董)政府委員 問題が、何といましても鉱業法七条の違反、権限のないにかかわらず不当の採掘をする、こういう事件が多いのでございますが、それ以外にたとえば臘物に関する犯罪、他人の立木等を窃取いたしますれば窃罪等が成立しようかと思いまます。そういう点も、石炭山だけの統計というのは持つておりませんけれども、すべて一般の犯罪の統計の中に入れるわけでありますが、そういう点につきましても嚴重にやつて参りたいと思うわけでござります。ところが御指摘がございましたように警察が一生懸命やつておると申しながらまだやつておるではないか、こういう点は確かにあります。そういう点につきましてはわれわれ今後とも努力をいた

を喚起いたしまして警察みずからも、いに視察を積極的にやるということと、一つの対策にいたしたいと思います。あわせてお願いでございますけれども、やはり多数の目によってこちらを害にかられたとか、こういう面についてほどどし警察の方に御申告願ふて、潜伏化する犯罪が顕在化する、という点につきましてはわれわれ警察機関いたしましても、みずからによって大いに努力いたしますが、今後皆さんの御協力を得てだんだんこういった犯罪の抑止に当つて参りたいと思っております。

農地法によりますると、市町村の農地は、委員会、農業委員会、都道府県の農業委員会でござりますか、その許可を得なければならぬようですが、目的的変更などはこれまたへいやらでございます。人の農地に勝手にそういう作業をしております。場合によつては金を幾らか積むかもしれません。そういう大事な農地を勝手につぶして、そういう被害を及ぼすような水洗業を強引にやつておる。この事実に対して農地法で取り締まつておるのですが、農地法の許可を受けぬでやつた場合どの程度の取締りができるのか。

は何の役にも立ちません。農地法であるいははと思って研究をして参りますけれども、それも最後は結局何の役にも立たぬ。法律も何もないような業者に対しても何の役にも立たぬ。従つて、警察権が及ばぬような農地法の反対に対しては法律の改正の御用意があるかどうか、これをお尋ねいたします。

○柴田 説明員 特に指定事業として指定いたしておりません。従つて指定事業からは一応部外になつております。ただ実際の事業は公共事業と一緒に行われているようでありますので、その部分については、ものによっては指定事業に指定されるものもあるうかと考えております。

○井手 委員 あなたの方の御指針にあります実績の七五%しか行使ができないというあの指定でございます。そういう制限があるために特別鉱害復旧事業においてもせっかく九割の補助があるのに地方では復旧ができない。こういう苦しい実情が各地に起つていいのであります。少くとも鉱害復旧だけぐらいは、農民やあるいは農村が自分の責任でなくて被害を受けたのですから、この農地の復旧、その他公共事業関係の復旧については、やはり精いっぱい復旧ができるような方法はないものでしようか。

○柴田 説明員 鉱害復旧事業だけを取り出して指定事業にしてくれといふ話はあるのです。この問題をどう扱うかということにつきましては、来年度の指定事業の問題ともからんでくるので、内部では検討いたしております。

○井手 委員 御存じのように今回家屋等も復旧の対象になつてゐるようですが、十分ではないのでありますけれども、若干かなえさしてもらえるわけでもあります。従つてこういう鉱害復旧についてはある程度のと/orよりも、少い予算の中から示されただけぐらいのものは執行できるよう、あまり制限

うな次第でござりますので、これらの問題に対しましては極力労使双方に対して大局的な見地に立って、自主的に最悪の事情を回避するよう最善の努力を払うよう�이要請をしておる次第でござります。

なんですが、鉱山局長が来ておればいいのですが、もし政務次官で御答弁でなければ聞きたいのですが、ボイラー等の制限の法律ができて、重油の使用制限が行われておるのであります。が、あれによつて実質的にどういうような効果が上つたかということ、大体一ヵ年間を通じてどの程度の制限を実際にやつたかというふうな、ざつとした見当でもわかれれば御答弁願いたい。

○長谷川政府委員　重油の規制につきましては、当時の石炭の実情、国内エネルギー一般から見てやむを得ない位置であつたと私は考えます。しかしその後急速に経済界が立て直つてきておる実情と照らし合せたときに、果してこれが最善の方法であつたかどうかといふ点については、私自身も大きく疑いを持つておる次第であります。従つてその効果につきましては、その数字は持つておりませんけれども、重油そのものよりも石炭の保護政策という点については相当効果があつたと私は考えます。重油の規制につきましてはただいまその数字は持つておりませんが、重油を規制したためにどのくらいの効果があつたということはなかなか数字には現われておらないと思いますが、いずれ帰りますして調べてみて、後日その点にはお答え申し上げたいと思ひます。

○長崎委員 現在の石炭不足で国内の産業に大きな一つの穴があこうとするときには、重油の問題についていかに対処していくかということはきわめて重要な問題だと思います。石炭が抱つかれても売れない、あるいは重油に押されてしまうと、石炭の価格が非常に安かつたときに、石炭業者の中でも中小炭鉱のときは相当悲惨な状態に追い込まれておって、これに働く炭鉱労働者も非常に苦しい状態に追い込まれておったというところには、今政務次官が言うようなことはやむを得ない措置であったかも知れぬのでありますから、現在は何よりも国の経済全般をいかに処置していくかという段階に入つておる。

しかもそれが石炭不足からきておるということが大きな原因であるとするならば、この重油問題とからみ合せて、このボイラーノとの制限に関する法律をいかに運用していくかということは、この際さらに大きく検討しないなければならない問題だと思うのであります。そこで現在すみやかな機会に、この重油が復活して石炭にかわって使用できるという情勢にあるならば、言いかえればボイラーノの設備が完全に取り扱われないで相当まだ使えるものがあるという情勢にあるならば、何らかこれを緩和する措置を講じてはどうか。暫定的といいますかある過渡期において、ボイラーノを使い重油を使ってもよいというような措置をすみやかに講ずる必要があるのではないかと思うのでありますが、この点いかがですか。

してこれらの規制法につきまして、規制法を作ったときの精神そのままで進んでおるわけではないのでございまして、石炭等とともにらみ合せてアジャストして進めていくように注意を促しております。その反面、それではこの規制法を今撤廃すればよいではないかという考え方もあると思うのですが、石炭の需要が急速に大きくなつた現在におきまして、果して今後これが持続できるかどうかという大きな疑問も反面にあると思うのであります。これを撤廃するということが一つの刺激にもなると考へられますので、それはそのままにしておいて、そのときの精神を幾分緩和の方向に向けて進んで参りたい、こう考へておる次第でございます。

そういう点から見て、この重油に関する問題もあわせて一つのエネルギー政策としては大きな問題であるのだから、もう少しこの問題についても検討を加えて、そして確固たる結論を通過省の方から出してもらうことを要望するのであります。この点いかがでござりますか。

○長谷川政府委員 石炭において五千三百万トン、さらに輸入炭をこれに加えていく考え方であり、重油におきましては昨年の二〇%増、こういうふうな一応の計画を持って進んでおるわけでございます。

○中崎委員 そうしますと実際においては、たとえばコストの関係からいつもあるいはすぐに利用し得る便宜上の点からいっても、むしろ重油の方がいいのじやないか。これは国内において石炭を一ぱい一ぱい産出されて使われる場合には文句はないのであります。が、外国から五百二十万トンの石炭を輸入するというような段階において、むしろ石炭は、無煙炭とかあるいは特に火足の長い開窓炭というふうな特別の燃料炭である場合はやむを得ないとしても、そのほかにおいて相当重油にかえ得るものもあると思うのであります。こういうふうなものこそ、むしろ重油にかかるような態勢に進み得るものであるかどうかをお尋ねしたいのです。

○長谷川政府委員 石炭と重油、すなわち国内の石油資源というものは非常に乏しいという点、反面石炭は国内産である、国内資源であるという点、こういう点についていろいろな議論もかもされておるのでございますが、御指摘のようにになるほど重油を持ってくれ

ばその方が便利であることも明らかであり、もつと重油の方が生産コストからいってもあるいは安いかもしれませんと私は考えます。しかし反面今申し上げたような国内資源の活用という点に重点を置かなければならぬ、こういうところに反面があるのでございまして、御指摘のお気持は十分私はわかるのでございますが、その点も御了然を願いたいと考えております。

○中崎委員 どうもはつきりした答弁と思いませんが、大臣がこななければなりませんが、大臣がこななければなりませんが、この問題はこの程度にして、こまかにございまして、御指摘のお気持は十分私はわかるのでございますが、その点も御了然を願いたいと考えております。

○中崎委員 どうもはつきりした答弁と思いませんが、大臣がこななければなりませんが、この問題はこの程度にして、こまかにございまして、御指摘のお気持は十分私はわかるのでございますが、その点も御了然を願いたいと考えております。

針と政策を立てまして、そうして多数の漁民の生活を保護すると同時に、肝心な漁族そのものの保護もあわせてやるというような、こういう高い見地に立ってこの問題と取つ組んでもらいたいと思うのであります。が、政務次官においてもこの問題をもう少し重要にお考え願つて、そうして今後の態度をこの際明らかにしてもらいたいと思ひます。

○長谷川政府委員 ただいま御指摘のようない点につきましては、昨今非常に問題が多くなってきていると私は考えております。従つて地方庁にだけぬだねておいてはというだいまのお話があつた通りだと私も考えます。この点は今後地方庁とも十分連絡を密にしてしましてその点を明らかにしていきたいと考えております。

○中崎委員 私の言いますのは、ただ行政事務的に打ち合せをするとか連絡を出すとかいう問題でなしに、抜本塞源的に根本にさかのぼつて、こうした公共の福祉に關係のあるような、害を多く流すような問題については、たとえは近代的な一つの工業によつて影響するところの害が大きいというような場合には、その工場の建設について政府の方で適正な許可監督の権限を持つとか、さらにあるいはその害ができるだけ少くするよう科科学的な機械的設備等もあるわせてやるとか、そのために関係地方民ともいろいろ建設について問題が起るのだが、その間における調節をどういう機構によつてどう処理していくかということ、かりに損害があつた場合にはその損害を国家的にも責任を負う、建設する会社とともに

に十分その責任を負って立つだけの、そういう心構えを持つていくようなことを、この際政府において思い切って考えてもらいたい、こういうのが私の主張するところなのでありますから、この点を十分にのみ込んでいただき、関係大臣などにも話されて十分の打合せをされまして、すみやかにそういった方向に検討を進められるという考え方方があつたから、どうかをお尋ねしたいのです。

ましては、この廃液について相当の施設をいたしまして、それから有能物質をとる、たといもうからなくても、ほとんどにいっても、この廃液といふものから国家的に有能な物質をとつて、そうして公共の福祉に供するというようないところまでいってこそ、初めてあの大量の木材というものをつぶして營業成績を上げるところの社会的な恩恵があるのじやないかと思う。これはたゞたびパルプ会社に行つて忠告をいたしましたけれども、やはりこういうことは受け入れられないであります。ですから、一つこれは当局といたしまして十分御考慮を願いまして、あれだけの数量の木材をつぶすのですから、あの木材の効率をさらにそれ以上に上げられるようなパルプ工場の營業方針というものについて一つ何らかお考えを願いたいと思いますが、こういう点に関しまして政務次官のお考えをお述べ願いたいと思うのであります。

の地元でも問題になつておりますけれども、悪水と同時に悪臭の問題について、本省としてはどのようにお考りになります。どう御処置遊ばされていらっしゃいますか。

○長谷川政府委員 惡臭の問題等は厚生省の方の関係でございまして、私の所管でないのでその点ははつきりいたしません。従つて、悪水の点についてもまたしかりであります。しかし、その両面とも、それが直接人体ばかりではなく農耕地等に関連する点等があるとするならば、その点は十分検討しなければならないと考えております。

○佐々木(秀)委員 バルブの廃液、それから悪水、悪臭、いろいろな問題が出ておりますが、これはただいま政務次官がお述べになつたように厚生省の所管であることは間違いございません。環境衛生の部門に属するものであります。しがしながら、それらのよつて発生するものは、ほとんどこれは産省に關係のないものはないのであります。ただいま政務次官がおっしゃいましたが、そういう問題についてここ数年来非常にやかましくなつて参ります。私は記憶しておりますが、それらの点について、厚生省の方では環境衛生の部面からその法律の原案ができるおるかとだれからでもけつこうですが、御答弁いただいきたと思います。

○長谷川政府委員 過去二年前くらいからそれに対する動きはあるようであります。いまその結論を見ていいよい状態だそうです。

○福田委員長 これにて特別鉱害復旧臨時措置法の一部を改正する法律案及

○福田委員長　この監理事会の協議に
より、石炭鉱業に関する問題について
調査を進めます。

質疑に入ります。松岡松平君。

○松岡(松)委員　今春季闘争と称して、
総評会下で計画され、着々進展いた
しておりますがゼネラルの計画の様相
を私どもうかがつてみると、事態
容易ならざる様相を含んでいると思わ
れるのであります。そこで具体的にこ
の計画の中に参加している人員の荒す
じを拾つてみましても、炭労で少くと
も二十万、私鉄で十三万四千近く、合
化労連関係で九万七千、全鉄で約六万
九千、その他六組合で三十七万、合計
八十七万人、これに官公労として、國
鉄、全通、電通、専売など公企事業体
の八組合が八十八万人、その他國家公
務員、地方公務員の団体や日教組など
合計して約二百二十万人、全部合計し
ますると約三百十万人という概算数が
想定されるのであります。これが今度
展開されておる春季闘争に参加してお
る労働者の数だといわなければなら
ぬ。これだけの広範な労働者大衆を動
員して、しかも三月十一日を第一次的
目標にして、われわれの仄聞するところ
によりますると、炭労では七十二時
間のストを計画されておる。国鉄にお
いては千二百カ所において職場大会と
称して三時間職場から離脱することを
計画されておる。私設鉄道大手十三社
は全面二十四時間ストを計画されてお
る。官公労におきましては具体的な戦
術は明瞭でありませんが、最高の実力
を行使するといわれております。日教

組においては一齊早退を計画されおる。いやしくも教育に従事する教職員が、教鞭を捨ててこのストに参加していく。全鉄でも、これは手段は明らかにされておりませんが、集中的な実力行使を計画されておる。電通においても可能な限りの実力行使を計画しておる。全通においても最高の実力行使を計画しておる。自治労連におきましても十一日を目標に具体的な計画を進められておる。こう考えますと、三百万の勤労大衆が三月十一日を目標に一大ゼネストを決行する計画を持ってることは、もはや否定できない事實だと私どもは考えなければならない。そこで私どもは各部門別に検討する必要があると思うのであります。

まず重炭要産業の動源であります石炭について、果して現状はどのような状態になつてゐるのか。スタッフの手持ちによつては、三時間の国鉄の職場大會一日によつても貨車の操車に影響するのであります。これがひいては産業に重大なる影響を及ぼすのであります。また私どもはいづれ総括的に大臣にお伺いする前に、当該の次官並びに局長からとの点について現在の石炭の貯炭の状況を大別一つおわかりの点をお答え願いたいと存じます。

○議政政府委員 ただいまの御質問にお答え申し上げます。貯炭の状況はどうなつてゐるか、こういうことでござります。一般に貯炭と申しますと、供給者側の全国貯炭でございます。これは山元貯炭と積み出し港の貯炭及び市場にあります貯炭を合計して申すわけでございます。これが二月末現在で百四十万トンでございます。なお貯炭は消費者側にもござりますわけでござ

いますが、これは一月末現在で二百七十六万トンということになつております。これは統計上一ヶ月おくれになつて参りますので、二月末の状態がはつきりつかめないわけでございますが、これを大体どのようになつてあるかと推定して申し上げますと、大体二百七十万見当になる見込みでございます。
○松岡(松)委員 そうしますと今の二百七十万トン見当という消費者側の手元に持たれている石炭というものは、これが重大な因子をなしてくると思うのであります。ことにこのストライキが進行いたして参りますれば貨車が動かなくなる、鉱山はストライキに入る、私鉄が動かなくなれば結局手元にある石炭だけが使用可能の限界である。そうすると現在火力電気関係は一体どのくらい保有しておる状況でありますか。それからガスさらに国鉄、それからガラス、ソーダ、化学繊維、これらについてどのような状況でありますか、おわかりでしたらお答え願いたい。

ないし九工場、五日から十日までのものが十一工場ないし九工場、パルプに至りましては五日分以下が六工場くらいでございます。国鉄について申し上げますと、国鉄は先ほど申し上げましたましましては五日分以下が一工場ないし二工場で、十日分以下が六工場くらいでござります。国鉄について申し上げましては、たとえば九州におきましては六日分しかない。それから北海道におきましては八・七日しかるものがあるという状況でございまして、これは比較的大口需要について申し上げたのでございますが、小口のいわゆる中小企業に至りましては、もう一日分、あるいはほとんど工場もとまつていてるというのが非常に多いでございます。

にひどい状態で一日分とか、あるいは二日分とかしか手持ちがない。このソーダ、ペルア、セメント、化学、ガラスについても五日ないし十日、十日ないし二十日分というようなことになつて参りますれば、ここに十一日に計画されおるストが決行されることになりませば、日本の産業は非常な障害にあつからつてくる。この障害は一日にして終るべきものではなくして、長くそのあとを引いて、やがてはせっかく産業が好転しつつある際に一大逆転を告げてくるのではないか。そのためにこの経済の波の上に大きな響きがくるのではないかと思うが私どもは考えられるのでありますまして、この点について通産大臣から危惧のない、このゼネストの日本産業に及ぼす影響、やがては国民生活にもたらすその影響についての御見解、見通し、これに対する御所見を承わりたいと存ずるのであります。

の問題になるだけ不介入の方針をとる。しかしそのかわり労使双方が誠意をもって話し合いで解決すべきだということを昨日要請した次第であります。が、両方の代表者もきわめてその点を理解してくれまして、しばらく時をか決してくれ、自分たちは誠意をもって解決するつもりがあるんだということをございましたが、本日あたりの様子を見ますと、業者側もきのうあたりから両者がいろいろ話し合いに入つていろいろな対策を講じている。争議団体の方も対策を講じて、きょうあたりから両者がいろいろ話し合いに入つているという状態も聞いておりますので、できるだけ無期限ストといふような事態にならないよう、私どもは極力対策を立てて阻止したいと考えております。

勤労大衆をいわゆる革命的な方向に訓練しているというふうにしか、われわれには受けとれない状況が出てきております。真に労働者の待遇を改善するために労働者が団結して企業者と交渉するということは、これは好ましいことであって、忌むべき現象ではございません。もちろん労働者の賃金はその業態によつて算出されるものでありまして、労働者の当然受くべきところの配分といふものは、その生産の度合いによつてきまつてくるわけなのであります。それを要求を掲げてはストライキをやる。何でもばかり一つ覚えのように、ストライキ、ストライキといつてかり立てるこの状況と、いうものは、これは経済闘争ではない。まさにこれは政治的ストライキである。政治的ストライキといふものは、一体日本の憲法によって保障されているものかどうかということについては多くの議論があります。憲法二十九条の規定するところの罷業権なるものは、経済闘争の範疇に限定せらるべきものであつて、政治的闘争の範囲まで含むものではない。そこで政府当局におかれましても、今労使双方に対して話し合いでよつて誠意ある妥結に向うよう御努力せられておることを承わりました。これが政府といたしましても、すでに日時がもはや逼迫しておるのであります。私どもの考え方からいたしますれば、日夜をいとわず、もつと積極的に政府自身がこの両者に対して真剣に団体交渉の実を上げることを要望せられる必要がある。ことに貯炭の状況などにつきましては、あらゆる報道機関を活用されて、国民全体にこゝと申しますと、今度の場合は從来と

練っているというふうにしか、われわれには受けとれない状況が出てきております。真に労働者の待遇を改善するために労働者が団結して企業者と交渉するということは、これは好ましいことであつて、忌むべき現象ではございません。もちろん労働者の賃金はその業態によつて算出されるものでありまして、労働者の当然受くべきところの配分といふものは、その生産の度合いによつてきまつてくるわけなのであります。それを要求を掲げてはストライキをやる。何でもばかり一つ覚えのように、ストライキ、ストライキといつてかり立てるこの状況と、いうものは、これは経済闘争ではない。まさにこれは政治的ストライキである。政治的ストライキといふものは、一体日本の憲法によって保障されているものかどうかということについては多くの議論があります。憲法二十九条の規定するところの罷業権なるものは、経済闘争の範疇に限定せらるべきものであつて、政治的闘争の範囲まで含むものではない。そこで政府当局におかれましても、今労使双方に対し

て話し合いでよつて誠意ある妥結に向うよう御努力せられておることを承わりました。これが政府といたしましても、すでに日時がもはや逼迫しておるのであります。私どもの考え方からいたしますれば、日夜をいとわず、もつと積極的に政府自身がこの両者に対し

て真剣に団体交渉の実を上げることを要望せられる必要がある。ことに貯炭の状況などにつきましては、あらゆる報道機関を活用されて、国民全体にこ

の実相を明らかにすることが必要である。今中小企業がわだちのフナのような状態になつて置かれておる。重要な業が石炭に困るという実情といふものは、国民の大半は知りません。この実情を国民に訴えられて、そうして労者の誠意と真剣なる努力を希望せられる。國民がこれに協力する。今やこれが通行をしておるのであります。

春先になれば春季闘争と、まるで労者の行事が五月まで続くのであります。そこで国民はこれを何かお祭験のごとく喜んでおる人もある。実態を知らない結果からかようなものが生まれてくるのであります。政府当局におかれましてはさらにつの努力を要する。これが國民はこれを何かお祭験のごとく喜んでおる人もある。実態を知らない結果からかようなものが生まれてくるのであります。政府当局におかれましては、以下各大臣におかれましては一致結束せられまして、誠意をもつて妥結するよう企業者側にも労働者側にも話し合い、理由のある経済的要求に対しても、お互いにかけ引き算段をしないで、虚心たんかにこの際話をすると、全日本のあらゆる機構にアッピーチせられて、これに協力することを求めるべきはでなかろうかと思うのであります。もしこの対策を一朝誤まるときには、日本の経済のみならず、日本国家全体の機構の上に大きなひびが入つてきはしないかと私は憂うるものでございます。さらに大臣の御所見を承わりたいと思います。

○水田国務大臣　ただいま石炭危機の実情を國民に訴えることが必要だとう御意見であります。私どももそうは考えておりましたが、この問題について特にきのうからそういうことをやつております。それまでやらなかつたかと申しますと、今度の場合は從来と

若干違つておりまして、石炭業界が不景気なときの争議といふのではございませんで、今石炭業界が最も好調のときで、しかも鉱山労働者が働かないのではないかと、ふだんよりも多く働いて出炭成績を上げている最中でございます。にもかかわらずこういう石炭危機を起したのはだれの責任かという問題も非常に論議されておりますが、責任を書いて求められれば、これは私ども政府であったかも知れないと思っております。と申しますのは、御承知のようにああいう急速な産業拡大が行われて、何人も予想しない需要量の増大に私どもはぶつかった。去年専門家が集まって作ったああいう見通しでも、鉄があれだけの需要を起そうとは思われぬし、同時に石炭もそう考へなかつた。産業全体の拡大のために需要量が見込み以上にえたというときにぶつかって、さらに昨年異常な渴水がございましたために、予定よりも石炭を余分に百万トンも使つてしまつた、こういう原因がそういう日本産業発展のための一つの見込み違いであつたという事情もございまして、炭鉱労働者は日夜増産のために働いて非常な出炭成績を示しておるところでござりますので、この争議をすれば日本の経済が困るのだ、困る原因がいかにも炭鉱労働者の側にあるような印象を与えるということによつては、今度の問題はなかなか簡単に解決しないと私どもは考えまして國民に石炭事情は十分説明いたしますが、問題は炭鉱労働組合に対しても、そういう責任は諸君ないのだ、しかし今争議という手段でやられたら、日本

の産業はこういう危機に直面するのだから、この際資本家側も引くところは引く、そのかわり諸君も譲るところは譲つて誠意をもって話し合ってくれぬか、われわれはこの争議に圧迫的な態度は一切とらないからといって、今細合に政府側も訴えて、その善処を促しておるというところでございますので、政府側のそういう誠意ある方針によつて、何とかこの事態は避けないと私どもは考えて、あまり石炭危機を強調するということをこの際やらずに来た次第でございます。あと二、三日重大な時期でござりますから、私どもはそういう方法でこの問題の解決をはかるよう、今後も極力骨を折りたいと思っております。

○松岡(松)委員 それでは引き続き局長にお伺いいたしますが、国鉄が千二百カ所において職場大会を一日三時間運行によって、われわれが考えることでは、貨車の操車はとまるにひどいものでなからうか、また客車の運行にも重大なる支障を及ぼしていく。従つて、これがあらゆる産業、経済の流通に著大なる影響を与えるものと考えられるのですが、当局においてはこの手段についてどのようにお考へになつておるのでですか。つまり手段の経済的効果、価値というものについて伺いたいと思います。

○讀坂政府委員 国鉄におきましてそういう事態が起りますれば、われわれの所管する石炭の輸送につきましても、非常に大きな影響があるであろうことは予想いたしておりまして、これについては非常な心配をいたしてしておりますが、そのストと申しますか、国鉄組合の行為によりましてどう

いう影響が現われるかということは、非常に専門的になりますて、私どもの知識でもっては判断しかねる次第でございます。影響としては相当大きいものがあるであろうということを考えておる次第でござります。

○松岡(松)委員 国鉄の従業員は、公企業体として明らかに法律によつてストライキを禁止されておる。千二百カ所において、一日三時間の職場大会に名をかりて、一齊に作業を拒否すると、ということは、全くこれはストライキであります。こういふ権利はないのでありますて、国民はかような手段を国鉄が用いることを決して受け入れてはおりません。法律はこれを許しません。これに対して、通産当局におかれましては、産業の育成、助長、保護、大きくいえば、経済全体の歛車を動かしていくためのサービスをやつておられるところであります。あなたの方自身はこのおそるべき手段に対し、大いに運輸省、国鉄方面とも折衝せられて、すみやかにかような手段に対しても適當なる施策を促すように御努力せらるべきではなかろうか、これは私の意見として局長に申し上げておく次第であります。

そこで私の申し上げたいことは、争議が起つてくる、起ると当局も乗り出していく、これでは私はどうなふ式だと思う。やはり政府というものは、ことに通産省におきましては、産業に対するサービスをするところなのでありますて、こういう事態の起らないよう常に問題を注視して、事前に御努力せられる点が足らないんじゃないか、日本の官吏は、大体太政官布告令時代からの悪い慣習で、事なき主義的傾

昭和三十二年三月九日印刷

昭和三十二年三月十一日發行

衆議院事務局

印刷者 大藏省印刷局